

УДК 392

DOI: 10.25686/2410-0773.2022.4.113

ПОЛЯКИ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН: К ИСТОРИИ ОСНОВАНИЯ СЕЛЬСКИХ ПОСЕЛЕНИЙ

М. А. Пилипак

Институт стратегических исследований Республики Башкортостан

Академии наук Республики Башкортостан, Уфа (Россия)

Введение. В статье рассмотрена история основания и бытования польских сельских населенных пунктов на территории Республики Башкортостан. Первые упоминания о представителях данного этноса в регионе датируются концом XVI в. В основе их массовой миграции лежат политические, экономические и социальные факторы. В целом отмечается 10 этапов переселения. По данным Всероссийской переписи населения 1920 г., в Башреспублике зафиксировано наличие десяти польских поселений.

Методы. В работе применены описательный и сравнительно-исторический методы исследования.

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Изучение традиций и культуры малых народов, населяющих Республику Башкортостан, не теряет своей актуальности и на современном этапе исследования, что связано с протекающими ассимиляционными и трансформационными процессами. Историческое взаимодействие коренных тюркских и пришлых славянских народов стало основой формирования этнокультурного образа региона. На основании научной литературы показаны причины и этапы формирования польской диаспоры в крае. Основной информационной базой послужили материалы Национального архива Республики Башкортостан, данные переписей населения 1917 и 1920 гг. и хозяйств 1925 г.

Заключение. По результатам исследования определено число поселений в регионе, отмечается дисперсный характер их размещения. Представлены анализ истории основания польских сельских населенных пунктов, динамика изменения численности домохозяйств, основные виды занятий населения, проведен сопоставительный анализ материального состояния домовладений. Данная статья является базой для дальнейшего исследования взаимодействия народов Башкортостана, их культур и традиций в полиэтничной среде.

Ключевые слова: поляки; Республика Башкортостан; переселение; традиционная культура; перепись населения; архив; населенные пункты.

Список литературы

1. Латыпова В. В. Поляки на Южном Урале (XVII – начало XX века): очерки историко-культурного наследия. Уфа, 2010. 138 с.
2. Игнатьев Р. Г. Собрание сочинений (уфимский и оренбургский период) / сост. М. И. Роднов. Т. IX: 1883–1886 годы; работы разных лет. [Электронный ресурс]. Уфа, 2013. 460 с.
3. Латыпова В. В. Поляки на Южном Урале (XVII – начало XX в.): автореф. дис. ... канд. ист. наук. СПб., 1996. 21 с.
4. Всесоюзная перепись населения 1926 года. Национальный состав населения по регионам РСФСР. Башкирская АССР. URL: http://www.demoscope.ru/weekly/ssp/rus_nac_26.php?reg=772 (дата обращения: 18.10.2022).

5. Народы Башкортостана в переписях населения: в 2 ч. Ч. I. Территориальный орган Федеральной службы государственной статистики по Республике Башкортостан. Уфа: Китап, 2016. 332 с.
6. Латыпова В. В. Поляки на Урале // Иван Иванович Неплюев и Южно-Уральский край: материалы научной конференции. Челябинск, 1993. С. 13-14.
7. Латыпова В. В. Поляки в Башкортостане (XVII – XVIII века): краткий исторический очерк // Башкирский край. Вып. 5. Уфа, 1994. С. 3–17.
8. Латыпова В. В. Ссылные поляки на Южном Урале в XVII – XIX веках // Оренбургской губернии – 250 лет (проблемы истории и культуры): тезисы докладов и сообщений исследователей Башкортостана на конференции, посвященной 250-летию Оренбургской губернии. Уфа, БГУ, 1994. С. 43–46.
9. Латыпова В. В. Поляки в Башкортостане: страницы истории // Культурное наследие славянских народов: тезисы докладов научно-практической республиканской конференции. Т. 1. Уфа, 28-29 мая 1996 г. С. 37–40.
10. Ибрагимова В. Л., Киселёва Л. А. Польский язык в контексте филологического образования в Башкирском государственном университете // Изучение польского языка в России и русского языка в Польше: опыт, проблемы, перспективы: сборник материалов Международной очно-заочной конференции (г. Уфа, 20 мая 2021 г.) / отв. ред. О. П. Касимова. Уфа: РИЦ БашГУ, 2021. С. 106–112.
11. Слободян Е. А. Об одном фрагменте поля зрительного восприятия в русском и польском языках // Актуальные проблемы лингвистики. Юбилейный сборник в честь Почетного академика АН РБ Л. М. Васильева и Заслуженного деятеля науки РБ З. П. Здобновой. Уфа, 2002. С. 221–224.
12. Садыкова М. Поляки Башкортостана // Ватандаш. 2017. № 10. С. 173–179.
13. Красильникова Н. В. Обучение школьников подвижным польским играм как одна из особенностей культурно-просветительской деятельности национальной польской воскресной школы им. А. П. Пенькевича // Россия и Польша: Полоника в этнокультурном пространстве: сборник материалов Международной заочной научно-практической конференции. Уфа: Виртуал, 2007. 164 с.
14. Населенные пункты Башкортостана. Ч. III. Башреспублика, 1926. Уфа: Китап, 2002. 400 с.
15. Подворные карточки Всероссийской сельскохозяйственной и поземельной переписи 1917 года по Белебеевскому уезду Трунтаишевской волости хутора: Александровка, Беликова, Забатурина, Зайцева, Карамбали Куликовский, при д. Маркаш, Уртатау, Хрусталева // ГКУ Национальный архив Республики Башкортостан (ГКУ НА РБ). Ф. Р-473, Оп. № 1, Д.1478. Л. 1–46 об.
16. Подворные карточки Всероссийской сельскохозяйственной и поземельной переписи 1917 года по Белебеевскому уезду Трунтаишевской волости п. Маркаш // ГКУ НА РБ. Ф. Р-473, Оп. № 1, Д.1465. Л. 1–11 об.
17. Подворные карточки Всероссийской сельскохозяйственной и поземельной переписи 1917 года по Уфимскому уезду Дмитриевской волости с. Польский // ГКУ НА РБ. Ф. Р-473, Оп. № 1, Д.4854. Л. 1–11 об.

Авторская справка

ПИЛИПАК Максим Анатольевич – кандидат исторических наук, старший научный сотрудник ГАНУ «Институт стратегических исследований Республики Башкортостан», АН РБ, Уфа, Россия.
E-mail: pilipakma@isi-rb.ru

UDC 392

DOI: 10.25686/2410-0773.2022.4.113

POLES OF THE REPUBLIC OF BASHKORTOSTAN: ON THE HISTORY OF THE FOUNDING OF RURAL SETTLEMENTS

M. A. Pilipak

State Autonomous Scientific establishment "Institute for Strategic Studies of the Republic of Bashkortostan" of the Academy of Sciences of the Republic of Bashkortostan, Ufa (Russia)

Introduction. The publication examines the history of the foundation and existence of Polish rural settlements on the territory of the Republic of Bashkortostan. The first mention of representatives of this ethnic group in the region dates back to the end of the XVI century. Their mass migration is based on political, economic and social factors. In general, there are 10 stages of resettlement. According to the All-Russian population census of 1920, the presence of 10 Polish settlements was recorded in the Republic of Bashkortostan.

Methods. The paper uses descriptive and comparative-historical research methods.

Results. The study of the traditions and culture of small peoples inhabiting the Republic of Bashkortostan does not lose its relevance at the present stage of research, which is associated with ongoing assimilation and transformation processes. The historical interaction of the indigenous Turkic and alien Slavic peoples became the basis for the formation of the ethno-cultural image of the region. Based on the scientific literature, the reasons and stages of the formation of the Polish diaspora in the region are shown. The main information base was the materials of the National Archive of the Republic of Bashkortostan, data from the population censuses of 1917 and 1920 and households in 1925.

Conclusion. According to the results of the study, the number of settlements in the region is determined, the dispersed nature of their placement is noted. The analysis of the history of the foundation of Polish rural settlements, the dynamics of changes in the number of households, the main types of occupations of the population is presented, a comparative analysis of the material condition of households is carried out. This article is the basis for further research of the interaction of the peoples of Bashkortostan, their cultures and traditions in a multiethnic environment.

Keywords: *Poles; Republic of Bashkortostan; resettlement; traditional culture; population census; archive; settlements.*

References

1. Latypova V. V. Poljaki na Juzhnom Urale (XVII – nachalo XX veka), Ocherki istoriko-kul'turnogo nasledija [Poles in the Southern Urals (XVII – early XX century) Essays on historical and cultural heritage]. Ufa, 2010, 138 p. (In Russ.).
2. Ignat'ev R. G. Sobranie sochinenij (ufimskij i orenburgskij period) [Collected works (Ufa and Orenburg period)]. Sostavitel' M. I. Rodnov. T. IX: 1883–1886 gody; raboty raznyh let [Jelektronnyj resurs]. Ufa, 2013. 460 p. (In Russ.).
3. Latypova V. V. Poljaki na Juzhnom Urale (XVII – nachalo XX v.) [Poles in the Southern Urals (XVII – early XX century)]. Avtoreferat diss. kand. ist. nauk. Sant Petersburg, 1996. 21 p. (In Russ.).

4. Vsesojuznaja perepis' naselenija 1926 goda. Nacional'nyj sostav naselenija po regionam RSFSR. Bashkirskaja ASSR [The All-Union Population Census of 1926. The national composition of the population by regions of the RSFSR. Bashkir ASSR]. Available at: http://www.demoscope.ru/weekly/ssp/rus_nac_26.php?reg=772 (accessed 18.10.2022). (In Russ.).
5. Narody Bashkortostana v perepisjah naselenija [The peoples of Bashkortostan in the population censuses]. V 2 ch. Ch. I. Territorial'nyj organ Federal'noj sluzhby gosudarstvennoj statistiki po Respublike Bashkortostan. Ufa, Kitap, 2016, 332 p. (In Russ.).
6. Latypova V. V. Poljaki na Urale [Poles in the Urals]. Ivan Ivanovich Nepljuev i Juzhno-Ural'skij kraj. *Materialy nauchnoj konferencii*. Cheljabinsk, 1993. Pp. 13–14. (In Russ.).
7. Latypova V. V. Poljaki v Bashkortostane (XVII – XVIII veka): Kratkij istoricheskij ocherk [Poles in Bashkortostan (XVII – XVIII centuries): A brief historical sketch]. Bashkirskij kraj. Edition 5. Ufa, 1994. Pp. 3–17. (In Russ.).
8. Latypova V. V. Ssyl'nye poljaki na Juzhnom Urale v XVII – XIX vekah [Exiled Poles in the Southern Urals in the XVII – XIX centuries]. Orenburgskij gubernii – 250 let. (Problemy istorii i kul'tury): Tezisy dokladov i soobshhenij issledovatelej Bashkortostana na konferencii posvjashhennoj 250-letiju Orenburgskoj gubernii. Ufa, BGU, 1994. Pp. 43–46. (In Russ.).
9. Latypova V. V. Poljaki v Bashkortostane: stranicy istorii [Poles in Bashkortostan: pages of history]. Kul'turnoe nasledie slavyanskikh narodov. Tezisy dokladov nauchno-prakticheskoy respublikanskoj konferencii. Vol. 1. Ufa, May 28–29, 1996. Pp. 37–40. (In Russ.).
10. Ibragimova V. L., Kiseljova L. A. Pol'skij jazyk v kontekste filologicheskogo obrazovaniya v Bashkirskom gosudarstvennom universitete [Polish in the context of Philological education at Bashkir State University]. Izuchenie pol'skogo jazyka v Rossii i russkogo jazyka v Pol'she: opyt, problemy, perspektivy: *sbornik materialov Mezhdunarodnoj ochno-zaochnoj konferencii* (Ufa, May 20, 2021). Otv. red. O. P. Kasymova. Ufa, RIC BashGU, 2021. Pp. 106–112. (In Russ.).
11. Slobodjan E. A. Ob odnom fragmente polja zritel'nogo vosprijatija v russkom i pol'skom jazykah [About one fragment of the field of visual perception in Russian and Polish]. Aktual'nye problemy lingvistiki. Jubilejnyj sbornik v chest' Pochetnogo akademika AN RB L. M. Vasil'eva i Zasluzhennogo dejatelja nauki RB Z. P. Zdobnovoj. Ufa, 2002. Pp. 221–224. (In Russ.).
12. Sadykova M. Poljaki Bashkortostana [Poles of Bashkortostan]. Vatandash. 2017. No. 10. Pp. 173–179. (In Russ.).
13. Krasil'nikova N. V. Obuchenie shkol'nikov podvizhnym pol'skim igram kak odna iz osobennostej kul'turno-prosvetitel'skoj dejatel'nosti nacional'noj pol'skoj voskresnoj shkoly im. A. P. Pen'kevicha [Teaching mobile Polish games to schoolchildren as one of the features of Cultural and Educational Activities of the National Polish Sunday School named after A. P. Penkevich]. Rossiya i Pol'sha: Polonika v jetnokul'turnom prostranstve: *sbornik materialov Mezhdunarodnoj zaochnoj nauchno-prakticheskoy konferencii*. Ufa, Virtual, 2007. 164 p. (In Russ.).
14. Naseleennye punkty Bashkortostana. Ch. III. Bashrespublika, 1926 [Settlements of Bashkortostan. P. III. Bash Republic 1926]. Ufa, Kitap, 2002. 400 p. (In Russ.).
15. Podvornye kartochki vsrossijskoj sel'skohozejstvennoj i pozemel'noj perepisi 1917 goda po Belebевskomu uezdu Truntaishevskoj volosti hutora: Aleksandrovka, Belikova, Zabaturina, Zajceva, Karambali Kulikovskij, pri d. Markash, Urtatau, Hrustaleva [Household cards of the All-Russian agricultural and land census of 1917 in the Belebeyevsky district of the Truntaishevsky parish of the farm: Alexandrovka, Belikova, Zabaturina, Zaitseva, Karambali Kulikovskij, at the village of Markash, Urtatau, Khrustaleva]. GКУ Nacional'nyj arhiv Respubliki Bashkortostan (GКУ NA RB). F. R-473, Op. no. 1, D.1478. L. 1–46 ob. (In Russ.).
16. Podvornye kartochki vsrossijskoj sel'skohozejstvennoj i pozemel'noj perepisi 1917 goda po Belebевskomu uezdu Truntaishevskoj volosti p. Markash [Household cards of the All-Russian agricultural and land census of 1917 in the Belebeyevsky district of the Truntaishevsky parish of P. Markash]. GКУ NA RB. F.

R-473, Op. no. 1, D.1465. L. 1–11 ob. (In Russ.).

17. Podvornye kartochki vserossijskoj sel'skohozjajstvennoj i pozemel'noj perepisi 1917 goda po Ufimskomu uezdu Dmitrievskoj volosti s. Pol'skij [Household cards of the All-Russian agricultural and land census of 1917 in the Ufa district of Dmitrievskaya volost of the village of Polsky]. GКУ NA RB. F. R-473, Op. no. 1, D.4854. L. 1–11 ob. (In Russ.).

Author's Bio

PILIPAK Maksim Anatol'evich – Candidate of Historical Sciences, Senior Researcher of the SASI "Institute for Strategic Studies of the Republic of Bashkortostan", ASRB, Ufa, Russia.

E-mail: pilipakma@isi-rb.ru

Библиографическая ссылка

Пилипак М. А. Поляки Республики Башкортостан: к истории основания сельских поселений // SocioTime / Социальное время. 2022. № 4 (32). С. 113–120. DOI: 10.25686/2410-0773.2022.4.113